
 

 
 

39. öffentliche Sitzung des Erbentages  
 

Sitzungstag: Sitzungstag: Sitzungsort: Sitzungsdauer: 

22. März 2018  26. Oktober 2018 Feuerwehr-Gerätehaus 17:15 – 20:24 Uhr 

Dormagen-Zons, Deichstraße 30  

 

N i e d e r s c h r i f t 

 

 

Anwesend vom Erbentag  - 12 stimmberechtigte Mitglieder: 

Rosemarie Albrecht, Brigitte Bauers, Martin Bauers (ab 17:25 Uhr), Hans-Josef Berchem, 

Wilfried Bordelius (bis 19:54 Uhr), Peter-Josef Claßen, Thomas Gruteser, Erik Heinen, 

Klaus Kleinalstede, Klaus Kühn, Hubert Mux und Adolf-Robert Pamatat 

 

Entschuldigt: Max-Josef Kallen und Ronald Meyer 
 

Anwesend vom Deichamt: 

Hartmut Aschenbruck, Franz Josef Bauers, Joachim Fischer (Deichgräf), Winfried Kiebel, 

Jan Peters, Rolf Plümmer und Wilfried Schnitzler 

 

 

Tagesordnung der öffentlichen Sitzung des Erbentags 

1. Eröffnung der Sitzung und Begrüßung 

2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung und Beschlussfähigkeit 

3. Feststellung der Tagesordnung 

4. Niederschrift der öffentlichen Sitzung des 38. Erbentages (31.08.2018) 

5. Mitunterzeichnung der heutigen Sitzungsniederschrift, Vorschlag aufgrund der bishe-

rigen Praxis: Rosemarie Albrecht 

6. Schafsbeweidung 

7. Beantragung (04.09.2018) von außerordentlichen Erbentagssitzungen 

- Vorlegung eines Beweidungskonzeptes für Defizite auf dem Erddeich 

- Verkauf des Gabelstaplers und des geschlossenen Pkw-Anhängers 

- Untersagung der Weisungsbefugnis des Deichamtes gegenüber dem Schäfer 

- (20.09.2018) Wiederholung der vorgenannten Beauftragung 

8. Bericht Deichamt 

- Schreiben an Ministerin Frau Heinen-Esser bez. Deichverpflichteter PA 8 

9. Berichte Heimräte 

10. Berichte Arbeitskreise 

11. Genehmigungsplanung 

12. Verschiedenes 

 

Top 1 Eröffnung der Sitzung und Begrüßung 

Deichgräf Fischer heißt die vorgenannten Erbentagsmitglieder und Deichamtskollegen, die 

Besucher und die Vertreter der Presse herzlich willkommen. 
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TOP 2  Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung und Beschlussfähigkeit 

Deichgräf Fischer stellt fest, die Einladung zu dieser Sitzung sei ordnungsgemäß erfolgt. 

 

Die Einladung zur Sitzung, die am 11.10.2018 geplant war, hatte Herr M. Bauers als nicht 

fristgerecht erkannt und deshalb hatte Deichgräf Fischer sie abgesagt. 

Deichgräf Fischer stellt fest: 12 Erbentagsmitglieder sind anwesend, die Beschlussfähigkeit 

ist gegeben. 
 

 

TOP 3  Genehmigung der Tagesordnung 

Herr Pamatat bittet, den Tagesordnungspunkt  8 Schafsbeweidung vorzuziehen und als 6. 

TOP zu beraten. 

Damit ist der Erbentag einverstanden. 
 

 

TOP 4 Niederschrift der öffentlichen Sitzung des 38. ET (31.08.2018) 

Deichgräf Fischer erläutert, er möchte die Niederschrift vom 31.08.2018 um einen Text des 

Herrn F. Bauers ergänzen und diese Aussage der heutigen Niederschrift beifügen: 

 

„Während der Debatte zum TOP  8 Schafsbeweidung habe ich vorgetragen, dass die Scha-
fe während der Hitzetage wegen fehlendem Schatten und leeren Tränkebottichen auf dem 
Deich stark gelitten hätten. Dies wurde von Hartmut Aschenbruck rigoros abgestritten. Die 
Tiere hätten nicht gelitten. Auch hätte er nie gesagt, dass 1o % der Lämmer im Elektrozaun 
verendet seien.“ 
 
 

TOP 5 Mitunterzeichnung der heutigen Sitzungsniederschrift 

 Vorschlag aufgrund der bisherigen Praxis: Rosemarie Albrecht 

Der Erbentag ist mit Frau Rosemarie Albrecht als Mitunterzeichnerin einverstanden. 
 

 

TOP 6 Schafsbeweidung 

Herr M. Bauers nimmt ab 17:25 Uhr an der Sitzung teil. 

Deichgräf Fischer berichtet, der Schäfer habe zum 31.12.2018 gekündigt. Daraus ergibt 
sich für den Arbeitskreis Ökologie und Deichpflege, in den nächsten Sitzungen über die zu-
künftige Deichmahd ab 2019 zu entscheiden. 

Es stehen zwei Aufgaben an: 1. Erfassung und Beseitigung der Schadstellen und 2. die 
Entscheidung, ob Maschinen- oder Schafsmahd oder eine Kombilösung gewählt werden. 
Die Arbeiten ab 2019 müssen ausgeschrieben werden. 

Deichgräf Fischer berichtet von der aktuellen Zustandseinschätzung der Grasnarbe und der 
Schafhaltung durch die Landwirtschaftskammer NRW: 

„Die Deichhaut macht einen sehr festen Eindruck, der sowohl auf die Schafsbeweidung  
aber auch auf die Dürre des Sommers 2018 zurückzuführen ist.“ 

 

Es wurden Empfehlungen abgegeben, was an einigen Stellen zu verbessern sei. 
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TOP 6 Schafsbeweidung, Fortsetzung 

Er berichtet weiter von der anlassbezogenen Kontrolle der Unterhaltung der Grasnarbe 
durch die Bezirksregierung: „Alle Abschnitte der Deichanlage Zons-Stürzelberg weisen ei-
nen hochwassersicheren Zustand auf, kein Handlungsbedarf.“ 

 

Herr F. Bauers hält die Grasnarbe am Deich weiterhin für nicht in Ordnung. 

 

Herr Berchem gibt folgende persönliche Erklärung ab: 

„Der Arbeitskreis Ökologie und Deichpflege ist nicht dafür verantwortlich, dass diese Miss-
stände aufgetreten sind.“ 

 

Herr Pamatat beantragt folgenden Beschluss: 

„Der Erbentag fasst den Beschluss, der Arbeitskreis Ökologie und Deichpflege solle prüfen, 
ob Voraussetzungen bestehen, die Zahlungen an den Schäfer sofort einzustellen.“ 
 

Herr M. Bauers möchte wissen, was mit den vereinbarten Nachbesserungen sei. 

Deichgräf Fischer erläutert, die Nachbesserungen seien erfolgt. 

Herr M. Bauers hält er für erforderlich, dass zuerst eine Bestandsaufnahme gemacht wird. 

Es wird diskutiert, ob und wann der Arbeitskreis Recht und Finanzen in die Prüfungen und 
Entscheidungen mit einbezogen werden soll. 

 

„Der Erbentag fasst den Beschluss, der Arbeitskreis Ökologie und Deichpflege solle 
prüfen, ob die Voraussetzungen bestehen, die Zahlungen an den Schäfer sofort ein-
zustellen.“ 

Abstimmungsergebnis: 

Dafür:  11 Stimmen 

Dagegen:   1 Stimme 

 

Herr Pamatat beantragt, folgenden Beschluss zu fassen, solange der Arbeitskreis Ökologie 
und Deichpflege noch nicht beraten und keinen Beschluss gefasst hat: 

„Solange der Arbeitskreis Ökologie und Deichpflege noch keinen Beschluss zu dem 
1. Antrag (s. o.) gefasst hat, wird das Deichamt angewiesen, die Vorabzahlungen so-
fort einzufrieren.“ 

Abstimmungsergebnis: 

Dafür:  10 Stimmen 

Dagegen:   2 Stimmen 

 

Frau Albrecht setzt den Termin des Arbeitskreises Ökologie und Deichpflege für eine Bege-
hung des Deiches auf den 06.11.2018 um 14 Uhr fest. 
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TOP 7 Beantragung (04.09.2018) von außerordentlichen Erbentagssitzungen 

- Vorlegung eines Beweidungskonzeptes für Defizite auf dem Erddeich 

- Verkauf des Gabelstaplers und des geschlossenen Pkw-Anhängers 

- Untersagung der Weisungsbefugnis des Deichamtes gegenüber dem Schäfer 

Deichgräf Fischer berichtet, die Anträge seien von fünf Erbentagsmitgliedern unterschrie-
ben, am 04.09.2018 per Fax verschickt und so hätte die Sondersitzung innerhalb eines Mo-
nats, also bis zum 04.10.2018 stattfinden müssen. Da aber bereits eine Woche später die 
nächste Erbentagssitzung geplant war und er keine besondere Dringlichkeit feststellen 
konnte, habe er keine Sondersitzung einberufen. 

 
Vorlegung eines Beweidungskonzeptes für Defizite auf dem Erddeich 

Deichgräf Fischer erläutert zum Beweidungskonzept, es werde derzeit zusammengestellt. 

M. Bauers fragt: „Hat das Deichamt den Inhalt des Antrages nicht verstanden?“ und führt 

weiter aus: „Damit wurde die Satzung bewusst missachtet.“ 
 

Der Erbentag nimmt den Antrag zur Kenntnis. 

 

Untersagung der Weisungsbefugnis des Deichamtes gegenüber dem Schäfer 

Deichgräf Fischer erläutert, das Deichamt kümmere sich nicht über das Maß hinaus um die 

Schafe als in dem Antrag beschrieben. 
 

Der Erbentag nimmt den Antrag zur Kenntnis. 

 

Verkauf des Gabelstaplers und des geschlossenen Pkw-Anhängers 

M. Bauers vertritt die Meinung, der Gabelstapler, der nach einem früheren Beschluss des 

Erbentages gekauft wurde, verursache grundsätzlich höhere Kosten als die Anmietung. 

Der Erbentag diskutiert die bessere Flexibilität, den geringen zu erwartenden Verkaufserlös  

und die jeweiligen Kosten im Vergleich zur Anmietung eines Gabelstaplers. 

Herr Pamatat und Herr Berchem bitten, zuerst eine Kosten-Nutzen-Analyse für den Gabel-

stapler vorzunehmen. 

Der Neubau eines Hauses für Gasflaschen ist nicht geplant, lediglich ein Unterstand. 

 

 

TOP 8 Bericht des Deichamtes 

Deichverpflichteter im PA 8 (uct/GEA) 
F. Bauers berichtet, Herr Claßen und er haben am 17.09.2018 einen umfangreichen Schrift-

satz an Frau Heinen-Esser, Ministerin für Umwelt, Landwirtschaft, Natur- und Verbraucher-

schutz abgegeben, in dem dargelegt wird, dass der Deichverpflichtete im PA 8 nicht der 

Deichverband Dormagen-Zons sondern die Firma uct bzw. GEA sei. 

 

Von 18:58 Uhr bis 19:06 Uhr wird eine Pause eingelegt. 

 

F. Bauers erläutert das Schreiben an die Ministerin in einer Power-Point-Präsentation mit 
Thema „Beweise für die Frage, wer Deichverpflichteter sei“. 
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TOP 9 Berichte der Heimräte 

Es gab keine Berichte. 

 

 

TOP 10 Berichte aus den Arbeitskreisen 

Herr Bordelius verlässt den Sitzungsraum um 19:54 Uhr. 

 

Herr Plümmer bittet Herrn M. Bauers, ihm den Satzungsentwurf zum § 2 zur Verfügung zu 

stellen. 

 

Der Erbentag diskutiert Fragen zum Datenschutz und zum Verfahren bei der Erbentags-

wahl. 

 

 

TOP 11 Abgabe der Genehmigungsplanung 

Der Deichgräf erläutert, dass die Bezirksregierung ihm heute schriftlich bestätigt habe, dass 

Änderungen auch noch im Laufe des Verfahrens vorgelegt werden können. 

Der Erbentag diskutiert die Gründe, die auch bereits in den vergangenen Sitzungen ange-

sprochen worden sind. 

 

Der Deichgräf stellt folgenden Beschlussvorschlag zur Abstimmung: 

Beschlussvorschlag: 

Der Erbentag beschließt am 26.10.2018, die Genehmigungsplanung vom 29.09.2017 bei 

der Genehmigungsbehörde abzugeben. 

 

Abstimmungsergebnis: 

Dafür:  4 Stimmen 

Dagegen: 7 Stimmen (u. a. Herr Kühn, auf ausdrücklichen Wunsch namentlich genannt) 

 

Der Deichgräf will prüfen, ob auch nur die PA 1 – 7 abgegeben werden könnten. 

 

 

TOP 12 Verschiedenes  

Die nichtöffentliche Sitzung wird heute wegen der fortgeschrittenen Zeit nicht durchgeführt. 

 

 

 

 

 

Joachim Fischer  Wilfried Schnitzler   Rosemarie Albrecht 

Deichgräf   Schriftführer    Mitglied des Erbentages 

 

Sitzungstag: 


